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拍“板”

1.什么是“非法集资”？
根据《防范和处置非法集资条例》第二条规定，本

条例所称非法集资，是指未经国务院金融管理部门依

法许可或者违反国家金融管理规定，以许诺还本付息

或者给予其他投资回报等方式，向不特定对象吸收资

金的行为。本条例所称国务院金融管理部门，是指中

国人民银行、国务院金融监督管理机构和国务院外汇

管理部门。

2.企业命名能否出现“金融”“交易所”“交易中心”
“理财”“财富管理”“股权众筹”等字样或者内容？

根据《防范和处置非法集资条例》第九条规定，除法

律、行政法规和国家另有规定外，企业、个体工商户名称

和经营范围中不得包含“金融”“交易所”“交易中心”“理

财”“财富管理”“股权众筹”等字样或者内容。

3.互联网信息服务者能否制作、复制、发布、传播
涉嫌非法集资的信息？

根据《防范和处置非法集资条例》第十条规定，互

联网信息服务提供者应当加强对用户发布信息的管

理，不得制作、复制、发布、传播涉嫌非法集资的信息。

4.单位和个人能否向社会公众进行集资宣传？
根据《防范和处置非法集资条例》第十一条规定，

除国家另有规定外，任何单位和个人不得发布包含集

资内容的广告或者以其他方式向社会公众进行集资宣

传。广告经营者、广告发布者应当依照法律、行政法规

查验相关证明文件，核对广告内容。对没有相关证明

文件且包含集资内容的广告，广告经营者不得提供设

计、制作、代理服务，广告发布者不得发布。

5.金融机构、非银行支付机构有哪些防范非法集
资的义务？

根据《防范和处置非法集资条例》第十三条规定，

金融机构、非银行支付机构应当履行下列防范非法集

资的义务：

（一）建立健全内部管理制度，禁止分支机构和员

工参与非法集资，防止他人利用其经营场所、销售渠道

从事非法集资；

（二）加强对社会公众防范非法集资的宣传教育，

在经营场所醒目位置设置警示标识；

（三）依法严格执行大额交易和可疑交易报告制

度，对涉嫌非法集资资金异常流动的相关账户进行分

析识别，并将有关情况及时报告所在地国务院金融管

理部门分支机构、派出机构和处置非法集资牵头部门。

6.行业协会、商会有哪些防范非法集资的义务？
根据《防范和处置非法集资条例》第十四条规定，

行业协会、商会应当加强行业自律管理、自我约束，督

促、引导成员积极防范非法集资，不组织、不协助、不参

与非法集资。

7.如何举报非法集资行为线索？
根据《防范和处置非法集资条例》第十六条规定，

对涉嫌非法集资行为，任何单位和个人有权向处置非

法集资牵头部门或者其他有关部门举报。国家鼓励对

涉嫌非法集资行为进行举报。武汉市各区非法集资线

索举报电话及邮箱可关注“武汉处非”微信公众号后，

点击“防非动态”中“线索举报”栏目查阅。

8.参与非法集资损失由谁承担？
根据《防范和处置非法集资条例》第二十五条规定，

任何单位和个人不得从非法集资中获取经济利益。因

参与非法集资受到的损失，由集资参与人自行承担。

9.参与非法集资是否影响个人信用记录？
根据《防范和处置非法集资条例》第三十三条规定

对依照本条例受到行政处罚的非法集资人、非法集资

协助人，由有关部门建立信用记录，按照规定将其信用

记录纳入全国信用信息共享平台。

防范非法金融活动小知识
近年来，人民群众对家庭财富保值、增值有了新的需求，各类非法金融活动也悄悄盯上了人民群众的“钱袋子”。武汉市委金融办（市

地方金融管理局）为广大读者梳理了部分防范非法金融风险的知识点，致力于进一步守护群众“钱袋子”，护好千万“幸福家”，共同创建平
安武汉。

小额贷款公司是经地方金融管理部门批

准成立的地方金融组织，作为传统金融业的

有效补充，小贷公司在小微企业发展、扶持个

体工商户、农户创业等方面发挥了重要作

用。如何区分正规小额贷款公司与无放贷资

质机构？请认准以下特征：

1.公司名称合规。

公司名称应由行政区划、字号、行业、组

织形式依次组成，只有经地方金融管理部门

审批、市场监管部门注册登记后开业的小额

贷款公司才可以合规使用“小额贷款”“小贷”

“贷”或类似字样。如：XX（省、市）XX小额

贷款有限公司。

2.采用官方渠道公示。

全市依规设立且处于正常经营状态的小

额贷款公司均能在市地方金融管理局的官方

网站查询，无法从官方网站查询而从事小额

贷款业务的公司为无放贷资质机构。

3.经营活动接受监管。

根据《湖北省地方金融条例》等规定，由

省、市、区地方金融管理部门依职对小额贷款

公司进行日常业务监管，要求小额贷款公司

对放贷资金实施专户管理，所有资金进入放

贷专户方可放贷，不得使用个人或者其他账

户发放和回收贷款。

根据《湖北省地方金融条例》相关规定，寄售行

不得悬挂、名称中不得使用“典”“当”“押”“贷”等容

易造成公众误解字样。

典当行

身份：持牌地方金融组织

身份证：典当经营许可证、工商营业执照（我有

双证哦）

审批部门：地方金融监管局

提供服务：抵质押贷款、绝当物品销售

服务性质：金融活动

服务质量：规范、透明、有监管

寄售行

身份：个体工商户

身份证：工商营业执照（我只有单证）

登记部门：市场监管局

审批部门：无

提供服务：寄买寄卖

服务性质：民间商贸活动

服务质量：套路多、纠纷多

学会识别
正规小额贷款公司

学会区分
“典当行”与“寄售行”

学会防范非法集资
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8月3日是我成就感爆棚的一天，我
和几位朋友成功拍摄到鹦鹉洲长江大桥

“证件照”。这是我拍摄到的武汉第 21
座大桥“证件照”。

为什么会有给大桥拍摄“证件照”的想法呢？
这要从今年初说起。那时的我通过相机发现了武
汉不一样的美，从而走出了自己的生活圈。但是，
我不满足于常规的拍摄内容。于是，我萌生一个
念头——为武汉各座大桥拍摄“证件照”。

为了拍好大桥“证件照”，我研究了不少拍摄
方法。所谓“证件照”，就一定要“正”，一定要把桥
塔和桥面都拍摄到。桥塔是照片的主角，置于画
面正中间，并且左右对称。桥面上的车流则是流
动的风景，让照片更有动感。拍摄的时候，我会以
桥塔为中心，用长焦将大桥的单个或多个桥塔“压
缩”，让它们看起来更紧凑，又不失生动。

以8月3日拍摄鹦鹉洲长江大桥为例，我提前
“踩点”，当天只需等待柔和的晚霞“赴约”。连续
拍摄15张照片后，经过后期多张照片“堆栈”，我
合成了一张满意的成品，整个过程比较顺利。其
实，这样的顺利情况并不多见。比如，杨泗港长江
大桥景观灯平时不开启，我去了好几次都无功而
返。后来，我了解到，杨泗港长江大桥不在“两江
四岸”景观亮化范围内，其景观灯在节假日可能会
开启。于是，我就在节假日去碰运气。再比如，在
阳逻长江大桥、军山长江大桥附近不好拍摄高视
角照片，我就通过摄影软件选择机位和角度，还得
看天气、看光线、模拟拍摄焦段、挑选合适的时机。

虽然经历了种种挑战，但我看到成片时的那
种满足感和幸福感是难以用言语形容的。我把作
品分享到网上，得到很多赞赏：“还真没见过从这
个角度拍摄的照片”“求原图，我想设置成壁纸”

“你镜头下的武汉活力满满”……网友们的评价对
我来说无疑是莫大的鼓舞。截至目前，我已经成
功拍摄武汉21座大桥“证件照”。未来，我将继续
用镜头讲述更多关于武汉、关于桥梁的故事。

——大武汉客户端网友@光圈开小

滑滑乐
在武汉海昌极地海洋公园的欢乐氛围

中，几个小朋友兴奋地玩着滑滑梯，享受暑假
的快乐。他们的笑声清脆悦耳，如银铃般在空中回荡。

——大武汉客户端网友@心比海宽 摄

我觉得用阿拉伯数字更直观易懂。看应
急响应等级时，如果还需要换算一下是几级，
会造成不便。建议慢慢减少使用罗马数字，
同时希望各地能统一标准，方便大家理解。

——大武汉客户端网友@小肖 点评《Ⅳ级是
几级？应急响应让网友“发晕”，意大利已很少用罗
马数字》

网友@光圈开小拍摄的武汉部分跨江大桥“证件照”。

（整理：戴容）

■长江日报记者尹勤兵 杨荣峰
实习生曹亚丹 刘姝言

“这么热的天，我放了半天水，出来的都是热水。”8月
16日，武汉市蔡甸区蔡甸街道新庙村黄李湾村民张先生对
长江日报《拍“板”》栏目记者说，一到夏天，黄李湾十几户人
家就被迫使用“免费热水”，想使用冷水成了难事。

两年前的一次改造后，新庙村供水管道埋深不足，部分
水管甚至露出地面。夏天，水管流出热水；冬天，水管则经
常被冻住。

8月19日，在记者协调下，武汉市水务集团蔡甸自来水有
限公司（以下简称蔡甸自来水公司）派人进行了应急整改。

村民两年来的心病：
冷水管源源不断流出热水

张先生家住新庙村黄李湾16号。8月16日，当着记者
的面，他拧开家中卫生间冷水管水龙头，几分钟后仍源源不
断地流出热水。记者用温度计测量，水温为37.6℃。

张先生说：“每天中午和傍晚，我和家人都要放好一会
儿热水，水温才能降下来一点。放出来的水还有一股怪味，
不知道是不是水质有问题。”

张先生的父亲老张称，2022年以前，黄李湾十几户人家长
期水压不足。经村里多次反映，大家终于盼来了改造工程。
2022年，施工队在村里新铺了供水管道，并对接到各家各户。

老张表示，改造过程中，他发现主供水管埋设得很浅，
通往各家各户的支供水管大部分就挨着墙根布设，然后用
混凝土薄薄地浇上一层。不少人家的最后一截入户水管干
脆裸露在户外。

“我当时就说，这样干不行。施工人员说，能用就行
了。”老张说。

自来水公司工作人员称
“能用就行了”

村民们说，冬天，遇低温结冰天气，水管直接冻住了。
他们不得不烧热水，一壶一壶浇在水管上，等解冻后才能勉
强用上自来水。夏天，遇高温天气，从水管里流出来的水温
度比较高，村民们使用不便。他们曾向蔡甸自来水公司反
映这一问题，但相关工作人员依然说“能用就行了”。

记者在村里看到，改造后的水管要么埋深严重不足，要
么干脆裸露在外。很多地方埋深仅一两厘米，记者用指甲
一抠，混凝土纷纷脱落，露出了水管。

8月16日，记者以村民身份陪同张先生来到蔡甸自来水
公司营业大厅。接待人员说，夏天水管放出热水是正常现象。

在二楼供水改造办公室，一位负责人说：“如果验收不
合格，不可能供水。”他表示，据他所知，国家除对主供水管
有相关埋深要求外，对支供水管并没有强制埋深标准。“你
可以把水盛放在一边，等凉了用来拖地、冲厕所。”

记者问：“你们能不能派人去村里实地调查一下？”这位
负责人以“改造工程并非自来水公司所做”为由予以拒绝。

8月18日，蔡甸自来水公司相关负责人联系记者称，该公
司确实参与了黄李湾供水管道改造工程。负责处理此事的蔡
甸自来水公司工程部闵经理推翻了“没有标准”的说法：“从技
术规范来讲，有车辆碾压路段的主供水管原则上埋深须达1.2
米，无车辆经过路段的支供水管埋深要求在0.6米左右。”

“临时措施”沿用至今
正按初步整改方案施工

“这个工程当年确实做得有些赶。”8月19日，闵经理把
水管埋深不到位归咎为“抢时间导致”。

他说，这个改造工程当时的定位是“临时工程”，他们以
为日后可以“二次改造”，因此在水管埋深和混凝土配料方
面做得不够精细。没想到，这一“临时措施”沿用至今。

记者问：“临时工程就可以不遵循标准吗？”闵经理说，
当年负责施工的领导和相关人员都已经不在公司了，现在
他来处理善后事宜。“只要村民们满意，不投诉就行了呗。”

闵经理表示，目前制定的整改方案是，给裸露在外的水
管重新抹上混凝土，并稍微对局部横穿马路的管道作下沉
处理，避免被车辆碾坏。

8月19日，记者在整改现场发现，部分施工人员并未严格
落实整改方案，铲除剥落的混凝土后，直接在水管上抹混凝
土。记者把这一情况反映给相关负责人后，相关负责人随即
责令施工人员按整改方案施工。记者问：“能否将所有自来水
管重新埋深？”相关负责人表示，将视二次改造情况再定夺。

8月16日，水管裸露在外。 长江日报记者尹勤兵 摄

8月19日，施工人员直接在水管上抹了混凝土。
长江日报记者尹勤兵 摄

供水改造后自来水管露出地面

冬天上冻夏天出热水


